

# EL Progreso de Asturias

AÑO I. NÚM. 180

Oviedo.—Sábado 2 de Noviembre de 1901

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Oviedo, un mes.....	1 Ptas.
En el resto de España, trimestre.....	4
Estranjero y Ultramar, un semestre..... año.....	18

NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

## REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle de Santo Domingo, 1, bajo

Teléfono número 117

Imprenta LA ECONOMICA

SANTO DOMINGO, NÚM. 1, ENTRESUELLO

OVIEDO

## ANUNCIOS

Comunicados, Esquelas de defunción y Reclamos, según el lugar que ocupen y número de inserciones

NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

## LOS DIFUNTOS

Entre las piadosas prácticas de la Iglesia católica, cuéntase la conmemoración de los difuntos que fueron fieles á la ortodoxia.

En los tiempos de fe verdadera, de creencia sincera, no exenta de fanatismo, este tributo de cariño á los que fueron, revestía un carácter de veneración y austereidad que era por todos conceptos respetable.

La plegaria secreta, las silenciosas lágrimas, reveladoras del profundo dolor que imprimía en las almas comunes el recuerdo de los seres queridos, la compunción no fingida en los semblantes y la misma tristeza con que la Naturaleza parece revesarse en este día, invitaba á los vivos al recogimiento e infundía en los descreídos, si no la esperanza en los gores ultraterrenos, un respeto profundo al dolor ajeno.

Difícil es señalar las causas que fueron poco á poco transformando la conmemoración de los fieles difuntos de la comunión católica, en general recordación de los seres que pertenecieron á distintas comuniones religiosas.

La mudanza de los tiempos, que fué inculcando en las sociedades las ideas de transigencia, de un lado; y de otro un mayor desarrollo de la razón humana que hoy rechaza generalmente las prácticas rutinarias de ciertas liturgias, según las cuales pude de determinarse el bien ficio que los muertos reciben de las oraciones de los sacerdotes por el estipendio que éstos reciben, transformaron la cristiana conmemoración de los difuntos, triste y severa, en una fiesta pagana de ostentación y lujo y en fuente de recursos pecuniales para los sacerdotes que rezan ó cantan responsos, según la remuneración que perciben.

La visita á los cementerios no es ya un acto de piedad: es una manifestación de las vanidades humanas, que pretenden ir más allá de la muerte. Las gentes no se detienen ante la tumba de los que alumbraron á la humanidad con los destellos de su inteligencia ó la favorecieron con las benignidades de su corazón, sino ante las tumbas de los ricos, de los que pudieron encerrar sus cenizas entre blancos mármoles, encubridores á veces de las negruras de una dura conciencia.

Si ha de seguirse conmemorando en público á los difuntos, hay que volver á las prácticas veraderamente cristianas.

Plegarias sinceras que salgan del corazón y no del bolsillo; recuerdos de veneración y cariño para los muertos queridos y no fingidos dolores de plañidera, es lo que debemos dedicar á nuestros difuntos, sin ostentaciones pueriles é hipócritas agasajos.

Y esto sólo cabe obtenerlo cuando podamos vivir en una sociedad civilizada que, al visitar los cementerios, se arrodille con respeto ante las tumbas de los que fueron buenos y no se quede admirada ante los esplendores de las tumbas de los que fueron ricos.

GRAFICO.

## ECOS DE LA PROVINCIA

### LLANES

Los consejos de las dos compañías ferrocarrileras de Santander y Oviedo aunque tienen el propósito de emplear la estación en sitio inmediato á la Casona, obedeciendo á reiteradas instancias de su opulento dueño, creo que no lo resolvieron definitivamente hasta la fecha.

Los accionistas de la otra banda de nuestra ría están un poco amoscados, y no les falta razón para ello, pues representando todos tanto ó más capital en la sociedad constructora que el señor Romano, les escuece muchísimo verse vencidos por el verdadero propietario de las casas malenudas.

La topografía de Pancar de Abajo, es mejor que la del convento y reune además la ventaja de la proximidad al Carretero, en cuyas dulces aguas pueden alimentarse las máquinas y hay allí terrenos bien dispuestos para hacer las maniobras, lo mismo que para edificar talleres destinados á reparaciones de los materiales locomóviles.

A los accionistas marqueses de Argüelles, D. Pedro de Tereso, D. Francisco y D. Cayetano Sobrino y D. Tomás González Lamadrid, les sería muy conveniente que se colocara la estación por el rumbo de Pancar. Según esto, ¿se resignarán con mansedumbre evangélica á que los apabullen el señor de la Casona? Ya lo veremos, y enteraremos a nuestros lectores llaniscos de cuanto ocurrir acerca del asunto.

Mi impresión particular es que los arreventia D. Román, por tratarse de un hombre activo, energético y acostumbrado a satisfacer siempre sus deseos y sus caprichos en esta villa, aunque moleste á los Parres, Benavides, Dosal, Saén, Mijares, Saros y demás consocios de plazuela.

Y si no al tiempo. Los romanos derrotaron a los cartagineses y entiendo que van á representar este último y triste papel los señores que pasan el puente.

Así lo anuncia, dándose aires de profeta, vuestra servidora

Dña Tancrada.

### EPITAFIOS

El que enterrado aquí está, fué alcalde de muchos humos; murió, legando a su padre, seis mil duros en consumos

En este palmo de tierra, descansa un municipal; en vida, tallando quintos, adquirió un gran capital.

Aquí está Joaquín Zapico, hombre de mucha cultura; después de comerse un hórreo, bajó a esta sepultura.

Muerta por un liberal, yace aquí La Encarnación; pidió, en vida, libertad; ya muerta la reacción.

Pedro Botero

### COVADONGA

En el año de 1886, creó D. Alejandro Pidal la plaza de conservador de este monumento, a favor del canónigo don Maximino de la Vega, dotada con 3.000 pesetas y un pico más de sueldo, que paga el Estado.

¿Cuál es su inversión? No se sabe...

Lo que si consta de cierto es que hace cuatro años se compró al canónigo Noriega la finca llamada «Nieta» en 600 y pico de pesetas, según escritura pública otorgada en Cangas, y que hoy disputan los canónigos, amén de otras cosas que no afectan precisamente al culto, pero que traen un tanto divididos á los ministros del culto en Covadonga.

¡Oh, la influencia perniciosa de los intereses de terrenos!

### BELMONTE

El jueves, viernes y sábado de la anterior semana se celebraron en este tranquilo rincón de Asturias las dichosas fiestas del jubileo.

Estas daban principio á las tres de la tarde con exhibición de cruces, estandartes, pendones, etc....

Los jubilistas pertenecían en su mayor parte al género femenino.

No hubo tiros, pedradas ni estacazos.

Pero se sentía un frío e indiferencia... ¡que partía los corazones!

En fin, que las fiestas resultaron un tanto desanimadas.

No obstante se han repetido los días 29, 30 y 31, con el objeto de que ganaran las mismas indulgencias todos los que no hubieran podido asistir á las primeras fiestas, ya por sus muchas ocupaciones... ó por lo que fuese.

Y aunque han preferido las seis de la mañana como hora más apropiada, no por eso ha sido mayor la concurrencia en éstas que en aquéllas; obedeciendo sin duda á que ya van estando muy frías las mañanas.

Por otra parte, no dejó de haber sus manifestaciones de desagrado por los elementos que bien pudieramos llamar anticlericales; pues en el momento de salir el jubileo se oyeron fuertes detonaciones producidas por el disparo de gran número de cohetes de bomba real y sibila.

Además hubo una de sibilos... fenomenal.

Esto prueba una vez más que la propaganda política consabida viene dando muy malos resultados.

mausoleos que allí se levantan rígidos y fríos como la muerte.

¡Que contraste ofrece el cementerio! De un lado la poética y humilde cruz del pobre, y de otro el soberbio panteón del rico. Hasta allí llegan las vanidades de la vida.

Al contemplar el aspecto del cementerio y viendo las sepulturas alumbradas y adornadas con flores, recordaba los desgraciados, los que yacen en la fosa común sin flores, y sin la cruz del cristiano.

Las personas discurrieron de uno á otro lado, leyendo los epitafios y admirando los artísticos sepulcros blanqueados...

Al anochecer regresó la gente á la ciudad, y allí quedó el cementerio envuelto en el misterio de la noche, con sus fúnebres cipreses y sus muertos.

Xilef.

Se halla concertada la boda del joven y rico comerciante, nuestro amigo don Manuel Herrero, con la bella señorita Margarita González Escandón.

Nuestra enhorabuena por anticipado.

Se halla enfermo nuestro amigo y correligionario el distinguido médico D. Dionisio Cuesta Olay.

Deseamos su pronto restablecimiento.

La recaudación líquida obtenida por la Hacienda durante el mes de Octubre en esta provincia asciende á pesetas 1.176.940, acusando un aumento á favor del Tesoro, comparada con la de igual mes del año anterior, de 77.518 pesetas.

En los días 2, 4 y 5 de este mes, no funcionaron los tribunales de esta Audiencia por ser los días señalados para el estero de las dependencias.

A consecuencia de una reyerta que ayer se promovió entre varios mozos de la vecina parroquia de Colloto, fué curado en la casa de socorro José Ruiz, de una herida contusa en el frontal, otra en el parietal derecho y una contusión en la espalda.

Previos brillantes ejercicios de oposición, le ha sido adjudicado el premio extraordinario de la Licenciatura en la Facultad de Derecho, al distinguido alumno de esta Universidad, D. Manuel González Wes.

Sea enhorabuena.

### Casino de Oviedo

#### Concierto para mañana domingo

##### Primera parte

Trio Op. 18 para piano, violín y violoncello, Sres Fresno, Torres y Maya.

I Allegro vivace.—Saint-Saëns.

II Andante.—Saint-Saëns.

III Scherzo.—Saint-Saëns.

IV Allegro.—Saint-Saëns.

##### Segunda parte

I (a Estudio)—Chopin.

(b Vals capricho)—Moszkowski.

Sr. Fresno.

II Sotana kreutzer—Beethoven.

(a Andante con variazioni)—Beethoven.

(b Finalc-Presto)—Beethoven.

Sres. Torres y Fresno.

A las seis y media.

La Dirección general de Correos y Telégrafos ha confirmado en sus respectivos destinos a los empleados de las redes telefónicas de esta capital y Gijón que servían á la Empresa telefónica de Asturias antes de incautarse el Estado de estas redes, y se crea una plaza de oficial mecánico en la telefónica de Gijón á favor de D. Manuel Fernández.

Ha sido cursado á la Subsecretaría de Instrucción pública el expediente incoado por el profesor auxiliar de Derecho de esta Universidad, D. Angel Corujo y Valdivares, para que se le conceda un mes de licencia por motivos de salud.

En Barcelona un tranvía eléctrico atropelló á una mujer, destrozando la pierna á un niño que aquella llevaba. El público se amotinó, apedreando el tranvía y pretendiendo lynchar al conductor.

Madrid, I.

En el comedor del exprés de Madrid á Irún fueron robados varios cuartos de plata y otros objetos de valor. El robo se efectuó entre las estaciones de Medina y Irún.

En San Sebastián fueron detenidos varios jóvenes que conducía al Brasil un agente de emigración.

Madrid, I.

En el discurso que Melquiades Alvarez pronunciará en el Congreso tratará de las huelgas, de las asociaciones religiosas y de las orientaciones que deben seguirse en el nuevo reinado, partiendo de un criterio elevado e imparcial y huyendo de radicalismos.

El gobierno gestiona que los prelados desistan de la anunciada interlocución.

Madrid, I.

Se celebró el jubileo en Orihuela.

La lluvia torrencial que cayó poco después de comenzado el acto desvió precipitadamente á los fieles, los cuales regresaron al templo. Con este motivo hubo algunos controles.

Gamazo continúa mejorando.

Madrid, I.

Comunican de Barcelona que se confirma la noticia de que el pintor Folchi y Eulalia de Borbón viven en las afueras de San Gervasio en un hotelito pobemente amueblado.

Elvira, la otra hija de D. Carlos, se encuentra delicadísima. El domingo, paseando, le dió un ataque al corazón.

Se ignora en qué se ocupa Folchi.

Madrid, I.

Telegrafian de Barcelona que se asegura que ha sido falsificada una emisión de billetes de Banco de veinticinco pesetas.

Llegó á Tánger el crucero «Isabel», conduciendo al Sr. Saavedra, el cual regresó muy satisfecho.

Madrid, I.

En Barcelona un tranvía eléctrico atropelló á una mujer, destrozando la pierna á un niño que aquella llevaba. El público se amotinó, apedreando el tranvía y pretendiendo lynchar al conductor.

Morote.

Imprenta LA ECONOMICA

